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Constructoras van por 177 carreteras 
(2024-12-04, Juan Luis Ramos, El Sol de México, . 12) 
Constructoras privadas del país participarán en la licitación de 177 obras de la Dirección General 
de Conservación de Carreteras para inicios de 2025, según dio a conocer la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC) a El Sol de México. El Presidente de la CMIC, Luis 
Méndez Jaled, dijo que para obras de conservación carretera se requieren alrededor de 84 mil 
millones de pesos. 
Revista Fortuna (Sitio),La Prensa,El Sol de México (sitio),El Sol de Zacatecas (sitio),El Sol de Toluca (sitio),El Sol de Córdoba 
(sitio),El Sol de Hermosillo SON (Sitio),El Sol de Parral (sitio),El Diario de Querétaro QRO (sitio),El Sol de Irapuato (sitio),El 
Sol del Centro AGS (sitio),El Sol de León (sitio),El Sol de San Juan del Río (sitio),El Sol de Hidalgo (sitio),Diario del Sur CHIS 
(Sitio),El sudcaliforniano BCS (sitio),Diario de Xalapa VER (sitio),El Sol de Durango (sitio),El Occidental JAL (sitio),El Sol de 
Tulancingo (sitio),El Sol de Tijuana (sitio),El Sol de San Luis Potosí (sitio),El Sol de Acapulco (sitio),El Sol de Cuernavaca 
(sitio),El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio),El Sol de Tlaxcala (sitio),El Sol de Cuautla (sitio),El Heraldo de Tabasco TAB 
(sitio),El Sol de Salamanca (sitio),Heraldo de Chiapas (sitio),La Voz de la Frontera BC (sitio),El Sol de Puebla (sitio),El Sol del 
Bajio Guanajuato (sitio),El Sol de Morelia (sitio), 
 

DELEGACIONES CMIC 
 

Mantiene CMIC cautela ante reforma a la Ley de vivienda 
(2024-12-04, Óscar Chan, YUC Milenio Novedades, . 8) 
A reforma a la Ley de la vivienda en México, que ya fue publicada en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF) representa un reto para los constructores yucatecos, quienes se mantendrán 
alertas ante los posibles escenarios que se puedan presentar, a fin de que no sufran afectaciones 
en la industria, consideró la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). El 
Presidente de la CMIC en Yucatán, Raúl Asís Monforte González, compartió que todas las 
acciones que la Federación lleve a cabo representan retos para los constructores, los cuales se 
deben vencer, por lo que ya se establecieron las primeras reuniones con las autoridades del 
Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit). 
 

Infraestructura para Jalisco deberá realizarse con inversión público-privada 
(2024-12-04, Patricia Romo, El Economista, . 34) 
Ante la falta de presupuesto público, las grandes obras de infraestructura en Jalisco tendrán que 
ejecutarse a través de modelos de coinversión público-privada, comentó a El Economista, el 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en el estado, 
Juan Manuel Chávez. Detalló que las empresas de Jalisco están comprometidas y listas para 
participar en proyectos hídricos como la construcción del segundo acueducto de Chapala a 
Guadalajara y la reconstrucción y modernización de las redes de agua potable para garantizar el 
abasto y la calidad de la misma; en materia de vialidad, la edificación de la Línea 5 del Tren 
Ligero, así como el tema de vivienda. 
 

Infraestructura para Jalisco deberá realizarse con inversión público-privada: CMIC 
(2024-12-03, Patricia Romo, El Economista (sitio), ) 
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Guadalajara, Jal. Ante la falta de presupuesto público, las grandes obras de infraestructura en 
Jalisco tendrán que ejecutarse a través de modelos de coinversión público-privada, comentó a El 
Economista, el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
en el estado, Juan Manuel Chávez. "Definitivamente tiene que ser desde una inteligencia 
colectiva donde todos aportemos y todos sumemos esfuerzos en estos grandes proyectos. Tiene 
que ser un esfuerzo en conjunto para procurar estos recursos que tanto necesita nuestro estado 
para seguir garantizando la competitividad", abundó el presidente de CMIC. Expectativas 
positivas El presidente de la delegación Jalisco de CMIC, afirmó que pese al importante reto que 
supone el presupuesto federal asignado a Jalisco en el paquete económico del próximo año, hay 
expectativas favorables en los ámbitos estatal y municipal, aunque confió en que tanto el 
Ejecutivo como el Legislativo federal, reconsiderarán las partidas presupuestales relacionadas 
con los proyectos de infraestructura que requiere el estado. 
 

El sector empresarial de Coatzacoalcos celebra que Rocío Nahle haya quitado la caseta 
del Puente "Coatza Uno". Iván Ordaz, CMIC y Sergio Plata, Asociación de Industriales, 
muy contentos 
(2024-12-03, Agencias, Municipios Sur VER (sitio), ) 
De manera oficial, la caseta del Puente Coatzacoalcos I dejó de operar, permitiendo el paso 
gratuito a todos los vehículos. Esta decisión, que pone fin a más de 62 años de cobro, fue 
reconocida por el sector empresarial como el primer cumplimiento de los compromisos de 
campaña de la gobernadora de Veracruz, Rocío Nahle García. En entrevista, Sergio Plata 
Azpilcueta, presidente de la Asociación de Industriales del Estado de Veracruz (AIEVAC) 
Delegación Sur y Iván Ordaz Aréchiga, Presidente de la CMIC, delegación Veracruz-Sur, 
celebraron esta decisión y aprovecharon la ocasión para solicitar que se considere al sur del 
estado en futuros proyectos de infraestructura. La caseta de cobro del puente Coatzacoalcos I 
tenía, hasta el pasado domingo, tarifas diferenciadas: 11 pesos para motocicletas, 22 pesos para 
automóviles, 38 pesos para autobuses de dos a cuatro ejes, 77 pesos para camiones de cuatro 
y cinco ejes y 110 pesos para camiones de seis a nueve ejes. 
 

La CMIC descartó que las empresas constructoras tabasqueñas se sientan desplazadas 
(2024-12-03, Juan Manuel Diego, Presente Diario del Sureste TAB (sitio), ) 
El Presidente de la CMIC, Carlos Villegas Adriano, señaló que los militares solo estarán al frente 
de proyectos de construcción "específicos" y "de gran envergadura" Las empresas no se sienten 
desplazasas: Carlos Villegas La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
descartó que las empresas constructoras tabasqueñas se sientan desplazadas por el hecho de 
que la administración estatal le asignará algunos proyectos a la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), como la terminación del Hospital General de Cárdenas. El Presidente de la CMIC, 
Carlos Villegas Adriano, señaló que los militares solo estarán al frente de proyectos de 
construcción "específicos" y "de gran envergadura", por lo que habrá mucha oportunidad de que 
empresas tabasqueñas realicen otras obras durante la actual administración. 
 

CMIC Puebla ofrece apoyo para limpiar la autopista Puebla-Orizaba 
(2024-12-03, Redacción, Balance Financiero (sitio), ) 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Gustavo 
Vargas Constantini, comentó que las empresas afiliadas al organismo que representa están 
dispuestas a colaborar en las tareas de limpieza para reanudar, lo más pronto posible, el tránsito 
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en la autopista Puebla-Orizaba. El líder de la CMIC aseguró que los empresarios poblanos están 
"listos" y cuentan con la maquinaria necesaria para despejar el material que se encuentra sobre 
esta arteria y obstruye el paso de vehículos. "Empresarios afiliados a la @PueblaCMIC, con su 
equipo pesado disponible, estamos listos para trabajar de inmediato en la limpieza y recuperación 
de esta vital arteria. Es momento de unir esfuerzos para garantizar la #Seguridad de todos", 
agregó. 
 

CMIC Tijuana propone programa de pavimentación para mejoras viales 
(2024-12-04, Redacción, Infobaja BC (sitio), ) 
Ante el deterioro de las vialidades de la ciudad, la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), delegación Tijuana, Tecate y Rosarito, presentó una propuesta al 
Ayuntamiento para emprender un programa de pavimentación de gran escala, utilizando cemento 
de alta calidad y con enfoque ecológico. Durante un desayuno con afiliados, el presidente de 
CMIC Tijuana, Ing. Gabriel Vizcaíno, destacó la urgencia de mejorar las calles de la ciudad, ya 
que considera que esta es una de las principales problemáticas que enfrenta Tijuana. En su 
intervención, Vizcaíno propuso la creación de un convenio con la empresa Holcim para utilizar su 
sistema ecológico de pavimentación, ECOPact, que se caracteriza por la reducción de emisiones 
de carbono. 
 

Propone CMIC Tijuana crear programa de pavimentación de gran escala 
(2024-12-04, El Mexicano, El Mexicano BC (sitio), ) 
Ante las malas condiciones en que se encuentran las calles de Tijuana, la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC), delegación Tijuana, Tecate y Rosarito tiene como 
propuesta para el Ayuntamiento el que se emprenda un programa de pavimentación de gran 
escala, con cemento de calidad. Así lo indicó el Ing. Gabriel Vizcaíno, presidente de la cámara, 
luego de encabezar el desayuno de afiliados en el que estuvo como invitada la Ing. Irene 
Vázquez, asesora técnica de Holcim México, quien presentó el tema "Impulsando la 
descarbonización en la industria de la construcción-ECOPact el Concreto Verde de Holcim". 
 

Jesús Valenciano firma convenio con la CMIC para fortalecer programas del DIF 
(2024-12-03, Redacción, La Noticia Regional CHIH (sitio), ) 
El Gobierno Municipal de Delicias y la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) formalizaron un convenio de colaboración que permitirá fortalecer los programas sociales 
del DIF Municipal, a través de recursos aportados por los afiliados a la cámara. La firma del 
convenio se llevó a cabo en la sala de Cabildo, contando con la presencia del presidente 
municipal, Jesús Valenciano; la presidenta del DIF, Alma Limas de Valenciano; y el Presidente 
de la CMIC, Julio César Mercado Rodríguez. Durante el evento, las autoridades destacaron la 
importancia de esta alianza para beneficiar a los sectores más vulnerables de la población. El 
alcalde Jesús Valenciano agradeció a la CMIC por su compromiso social y enfatizó que los 
recursos aportados se destinarán a distintos programas del DIF Municipal. Estos fondos 
permitirán fortalecer áreas como terapias físicas y de rehabilitación, además de brindar apoyo 
directo a personas que carecen de los medios económicos para costear estos servicios 
esenciales. Julio César Mercado Rodríguez, Presidente de la CMIC, destacó que esta 
colaboración se ha mantenido durante varios años, demostrando el compromiso de los 
constructores afiliados con la comunidad. Además de los recursos destinados al DIF, señaló que 

https://www.efinf.com/clipviewer/a544570e6e18a84a09dc0f39fab119fd?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7477856600a715408a0fb99b33b46bf9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6569c3722bc959f34b76bea1a33cbd8f?file


 

 

 

el convenio incluye capacitaciones dirigidas tanto a los trabajadores del municipio como a los 
propios afiliados. 
Voz en Red (Sitio),Omnia CHIH (Sitio),Radiza CHIH (Sitio),Chihuahua Expres CHIH (sitio),Código Delicias CHIH (sitio), 
 

Llama CMIC Tijuana a impulsar programa de pavimentación de gran escala con calidad 
(2024-12-03, Redacción, Tribuna Economíca BC (Sitio), ) 
Tijuana, Baja California, diciembre 3.- Ante las malas condiciones en que se encuentran las calles 
de Tijuana, la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), delegación 
Tijuana, Tecate y Rosarito tiene como propuesta para el Ayuntamiento el que se emprenda un 
programa de pavimentación de gran escala, con cemento de calidad. Así lo indicó Gabriel 
Vizcaíno, presidente de la cámara, quien refirió que "el que no haya deuda ayuda bastante, ojalá 
puedan aprovechar esa parte para que haya más inversión en obra pública, pues 
tradicionalmente son 1,000 millones de pesos anuales, pero estoy seguro de que este 
Ayuntamiento va a invertir mucho más". El líder de CMIC Tijuana recordó que en años pasados 
se puso en marcha un programa de pavimentación con concreto en la ciudad, el cual fue muy 
importante, y que, al final, dio resultados, pues dichas vialidades son las que, a la fecha, están 
en mejor estado. 
Diario Tijuana BC (sitio), 
 

CMIC continúa solicitando información del Viaducto elevado; temen posibles 
sobrecostos 
(2024-12-03, Redacción, Sintesis BC (Sitio), ) 
El presidente de CMIC Tijuana informó que un sobrecosto podría venir de la inflación de los 
insumos utilizados. TIJUANA, Baja California, 3 de diciembre del 2024.- El presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Tijuana, Gabriel Vizcaíno, indicó que 
hasta el momento desconocen el proyecto del Viaducto Elevado y solicitan esa comunicación a 
la SEDENA y empresas encargadas del proyecto. 
 

APOSTANDO POR LA INFRAESTRUCTURA Y EL NEARSHORING 
(2024-12-04, René Dávila, Journalmex (Sitio), ) 
Se espera que la construcción registre un crecimiento del 3-5% en México. Según los datos de 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) se espera que la construcción 
en México registre un crecimiento de entre el 3% y el 5% para finales de este 2024. Este 
porcentaje podría suponer una suma de 175.000 millones de dólares, catapultando a México a la 
posición número doce de los mercados más grandes en esta industria. Y es que, como indica la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), si México quiere seguir 
manteniendo un crecimiento económico sostenible, las instituciones deberán invertir el 
equivalente al 30% del Producto Interno Bruto (PIB) en infraestructuras. Además, y teniendo en 
cuenta el fenómeno del nearshoring, la CMIC plantea el impulso de los estímulos fiscales para 
promover la participación de la iniciativa privada en las distintas obras. 
 

En Lista 23 Artistas Colimenses Para la 'Serenata Guadalupana' 
(2024-12-03, Redacción, Mag Deportes (Sitio) , ) 
En el marco de los festejos en honor a la Virgen de Guadalupe, la rectoría de Catedral de Colima, 
en coordinación con la Asociación de Autores y Compositores del Estado, así como la Sociedad 
de Autores y Compositores de México, quienes tienen todo preparado para la tradicional 
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'Serenata Guadalupana' en la que participarán más de 23 artistas colimenses.Como es tradición, 
el homenaje artístico dará inicio a las 09:45 de la noche y concluirá a las 00:00 del día 12 de 
diciembre cuando se cantará las mañanitas a la guadalupana, seguido de la tradicional misa de 
gallo, cuyo evento, podrá disfrutarse en la basílica colimense así como en transmisión por medios 
de comunicación digitales. Para seguir la transmisión, además de medios de comunicación, esta 
se hará directamente en la página oficial de Catedral de Colima como ha ocurrido en años 
anteriores, además de poder disfrutar de las presentaciones con la instalación de pantallas al 
exterior de catedral, de la misma manera que la misa de gallo.Este año, la transmisión será 
posible gracias a El Bodegón, Pegacol, Padel Paradise, Ayuntamiento de Colima, Universidad 
Univer, CMIC, Aslexa Comunicación y Pro media digital, Casa del Adulto Mayor la Armonía. 
Meridiano Colima COL (sitio), 
 

Se endeudan constructores para pagar aguinaldos 
(2024-12-04, Juan Ramón Garza, Zócalo COAH (sitio), ) 
Empresarios del ramo de la construcción de Monclova se van a endeudar solicitando créditos a 
instituciones financieras para cumplir con el pago del aguinaldo a sus trabajadores, manifestó el 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Humberto Prado 
Montemayor. Añadió que en el 2024 tuvieron poco trabajo y no cuentan con suficientes recursos 
económicos para hacer efectiva esta prestación económica de ley. 
 

Reafirma Mónica Villarreal su Prioridad por Impulsar Mayor Desarrollo Urbano 
(2024-12-04, Redacción, Síntesis del Golfo TAMPS (sitio), ) 
Cumpliendo el compromiso de la Presidenta Municipal Mónica Villarreal Anaya de hacer equipo 
con todos los sectores de la zona sur de Tamaulipas, el Secretario de Obras Públicas, Desarrollo 
Urbano y Ecología, Rogelio Ontiveros Arredondo, sostuvo un encuentro con los integrantes del 
Colegio de Ingenieros Civiles de Tamaulipas (CICT) en las instalaciones de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción. 
La Red TAMP (Sitio), 
 

CDMX: 200,000 viviendas vacías mientras miles no pueden pagar renta 
(2024-12-03, Redacción, MG Noticias QRO (sitio), ) 
Cada año 100,000 personas dejan la capital por no poder pagar un lugar donde vivir, de acuerdo 
al Instituto de Planeación Democrática y Prospectiva. Sin piso parejo La desigualdad en el acceso 
a servicios se refleja en todas las esferas, incluso la cultural. "Xochimilco tenía un solo museo 
hasta hace cuatro años, mientras la alcaldía Cuauhtémoc tenía casi 100. Si la gente de 
Xochimilco quiere consumir cultura, pues forzosamente tiene que ir a la Cuauhtémoc, eso 
representando un viaje de horas, de dinero y gastos asociados", explicó Federico Taboada López, 
director general del Instituto de Planeación Democrática y Prospectiva (IPDP), en el Foro Unidos 
para Construir una Ciudad Sustentable e Inteligente CMIC CDMX. 
 

Reafirma Mónica Villarreal su Prioridad por Impulsar Mayor Desarrollo Urbano 
(2024-12-03, Redacción, Noticias de Tampico TAMS (sitio), ) 
Cumpliendo el compromiso de la Presidenta Municipal Mónica Villarreal Anaya de hacer equipo 
con todos los sectores de la zona sur de Tamaulipas, el Secretario de Obras Públicas, Desarrollo 
Urbano y Ecología, Rogelio Ontiveros Arredondo, sostuvo un encuentro con los integrantes del 
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Colegio de Ingenieros Civiles de Tamaulipas (CICT) en las instalaciones de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción. 
 

Citan a junta extraordinaria de CCE; piden desechar incremento del ISN 
(2024-12-03, Redacción, Norte Digital CHIH (sitio), ) 
Una reunión extraordinaria del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) fue convocada este 
martes para rechazar el incremento al Impuesto Sobre Nóminas planteado ante el Congreso del 
Estado por la administración de Maru Campos. En el encuentro asistieron presidentes y directivos 
de Canaco, Canacintra, Index, Asociación de Transportistas, Desarrollo Económico del Norte, 
Agentes Aduanales, CMIC y la Asociación de Hoteles y Moteles. 
 

Empresarios se endeudan por cumplir prestaciones a empleados 
(2024-12-03, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), ) 
Los trabajadores de la construcción deben recibir sus prestaciones de ahorro y aguinaldo en el 
presente mes. Empresarios van a endeudarse con bancos y uniones de crédito para cumplir con 
los derechos laborales de aguinaldo y ahorro de los trabajadores del sector constructor, reconoció 
Humberto Prado, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC). 
 

Enjuiciado 
(2024-12-04, Confesionario, Zócalo COAH (sitio), ) 
Tan manoseado está el caso de Ricardo Gutiérrez que fue necesario enviar a un juez de Saltillo 
para que lleve el juicio que ayer empezó. El Presidente de la CMIC es acusado de fraude por 
más de 2 millones de pesos, saqueó el organismo empresarial del que fue presidente. El juicio 
empezó desde el martes y los representantes de la cámara están presentando las pruebas que 
tienen del desfalco que cometió Gutiérrez. Lleva más de dos años ese proceso que lo han 
estirado todo lo que han podido. 
 

Ya hay fecha para regreso de la BRT I 
(2024-12-04, Redacción, Net Noticias CHIH (sitio), ) 
POR CDMX andara este miércoles la gobernadora de Chihuahua, Maru Campos, con la intención 
de realizar gestiones ante el gobierno federal, subrayando así la importancia de construir y 
mantener relaciones sólidas entre los distintos niveles de gobierno. La reacción del CCE en 
Juárez, que agrupa a organismos como Canacintra, Canaco, CMIC e Index, refleja el sentir de 
un sector que ya enfrenta retos significativos como la inflación, el aumento en los costos de 
producción y una recuperación económica aún frágil tras la pandemia. 
 

Inauguran Antonio Astiazarán y Patty Ruibal remodelación de instalaciones de COMUDIS 
(2024-12-04, Redacción, EHUI SON (sitio), ) 
La inversión aplicada posibilitará ampliar los servicios a personas con discapacidad. "Nos motiva 
mucho corresponder con nuestro granito de arena para que las instalaciones de este gran lugar 
sean dignas para la gente que viene aquí a darse el tratamiento", expresó el presidente municipal, 
Antonio Astiazarán Gutiérrez, acompañado de Patricia Ruibal Zaragoza presidenta de DIF 
Hermosillo, al inaugurar la rehabilitación del Consejo Municipal para la Integración Social de 
Personas con Discapacidad (COMUDIS). Astiazarán Gutiérrez, junto a Patricia Ruibal Zaragoza, 
presidenta de DIF Hermosillo, recorrió el lugar que creció en espacios, en equipamiento y en 
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servicios, gracias a recursos de la dependencia y a la aportación de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) Sonora, por medio de un convenio que tiene con el 
Ayuntamiento. 
 

Empresas constructoras de BC apuestan a parques industriales 
(2024-12-04, Redacción, MSN Noticias EU (sitio), ) 
Para el 2025 las empresas de Baja California dedicadas a la construcción de edificaciones 
consideran que el ramo de los parques industriales será primordial para que haya inversión y con 
ello empleo. El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
en Tijuana, Gabriel Vizcaíno, mencionó que es un rubro de suma importancia la creación de 
naves industriales. 
 

Inauguran Antonio Astiazarán y Patty Ruibal remodelación de instalaciones de COMUDIS 
(2024-12-03, Redacción, El Zancudo SON (sitio), ) 
Hermosillo Sonora 3 de diciembre, 2024*.-"Nos motiva mucho corresponder con nuestro granito 
de arena para que las instalaciones de este gran lugar sean dignas para la gente que viene aquí 
a darse el tratamiento", expresó el presidente municipal, Antonio Astiazarán Gutiérrez, 
acompañado de Patricia Ruibal Zaragoza presidenta de DIF Hermosillo, al inaugurar la 
rehabilitación del Consejo Municipal para la Integración Social de Personas con Discapacidad 
(COMUDIS). Astiazarán Gutiérrez, junto a Patricia Ruibal Zaragoza, presidenta de DIF 
Hermosillo, recorrió el lugar que creció en espacios, en equipamiento y en servicios, gracias a 
recursos de la dependencia y a la aportación de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Sonora, por medio de un convenio que tiene con el Ayuntamiento. Patricia 
Ruibal Zaragoza, presidenta de DIF Hermosillo destacó la necesidad de que el gobierno invierta 
recursos en este tipo de acciones y de instalaciones, pues en muchas ocasiones las personas se 
quedan sin una rehabilitación, porque no cuentan con el recurso necesario y no puede pagarla. 
Madeleine Bonnafoux Alcaraz, directora de DIF Hermosillo, explicó que cada vez hay más 
población que requiere terapias, porque hay accidentes, por alguna cirugía, algo de nacimiento, 
siendo una población que va en crecimiento; pero hay ejemplos de que la vida puede ser mejor 
cuando se les brinda este tipo de servicios a muy bajo costo. En el evento estuvieron también 
Adrián Camou Loera, Presidente de la CMIC Sonora; el paciente José Alberto Franco Reyes; la 
regidora Dulce Robles Moreno; Jeannette Molina, directora de COMUDIS; y personal de las 
diferentes áreas. 
 

Inauguran rehabilitación del COMUDIS en Hermosillo para fortalecer la atención a 
personas con discapacidad 
(2024-12-03, Redacción, Abecé Noticias SON (Sitio), ) 
"Nos motiva mucho corresponder con nuestro granito de arena para que las instalaciones de este 
gran lugar sean dignas para la gente que viene aquí a darse el tratamiento", expresó el presidente 
municipal, Antonio Astiazarán Gutiérrez, acompañado de Patricia Ruibal Zaragoza presidenta de 
DIF Hermosillo, al inaugurar la rehabilitación del Consejo Municipal para la Integración Social de 
Personas con Discapacidad (COMUDIS).Desde que inició operaciones el lugar, por primera vez 
se realizaron acciones como remodelación de los baños, del área de hidroterapia, construcción 
de banqueta, colocación de puertas eléctricas y pavimentación del área de estacionamiento, 
además de que se dotó de mobiliario nuevo a toda la unidad y equipamiento para las terapias, 
con una inversión de 2.8 millones de pesos.Astiazarán Gutiérrez, junto a Patricia Ruibal 
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Zaragoza, presidenta de DIF Hermosillo, recorrió el lugar que creció en espacios, en 
equipamiento y en servicios, gracias a recursos de la dependencia y a la aportación de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Sonora, por medio de un convenio que 
tiene con el Ayuntamiento.Patricia Ruibal Zaragoza, presidenta de DIF Hermosillo destacó la 
necesidad de que el gobierno invierta recursos en este tipo de acciones y de instalaciones, pues 
en muchas ocasiones las personas se quedan sin una rehabilitación, porque no cuentan con el 
recurso necesario y no puede pagarla.Madeleine Bonnafoux Alcaraz, directora de DIF Hermosillo, 
explicó que cada vez hay más población que requiere terapias, porque hay accidentes, por alguna 
cirugía, algo de nacimiento, siendo una población que va en crecimiento; pero hay ejemplos de 
que la vida puede ser mejor cuando se les brinda este tipo de servicios a muy bajo costo. 
Marquesina (Sitio), 
 

Siguen desconociendo constructores proyecto de Viaducto Elevado 
(2024-12-03, Juan Miguel Hernández, El Sol de Tijuana (sitio), ) 
Tijuana.- El proyecto del Viaducto Elevado sigue sin ser presentado a las cámaras de 
construcción que desconocen el avance de esta obra.Lo anterior lo declaró el presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción de Tijuana, Gabriel Vizcaíno, quien 
recalcó la necesidad de que se transparenten el uso de los recursos en esta obra federal. 
 

Coordenadas Políticas 
(2024-12-03, Redacción, El Noticiero de Colima COL (sitio), ) 
Tiene razón el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
en Colima, Julio Lugo Barriga quien aseguró que los constructores colimenses tienen capacidad 
para realizar obras en la ampliación del puerto de Manzanillo. ¡Y es que es la verdad, en Colima 
hay muy buenos constructores, excelentes diría, hay que tenerles confianza y evitar que 
empresas de fuera, muy orondos vengan y construyan las obras, cuando ni siquiera emplean 
mano de obra colimense y muchos de ellos, ni siquiera conocen el puerto de Manzanillo!... 
 

No cumplirá sus amenazas Trump, dice líder constructor 
(2024-12-03, Redacción, Pausa MX CHIH (sitio), ) 
NOTICIAS CHIHUAHUA Es muy poco probable que el presidente electo de Estados Unidos, 
Donald Trump, cumpla sus amenazas de campaña e implemente la deportación masiva de centro 
y sudamericanos, sobre todo al considerar los beneficios económicos que supone la mano de 
obra de los migrantes. Así lo expresó el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción, Julio César Mercado. Desde su punto de vista, esto no va a ocurrir, porque 
traería graves consecuencias, y no sólo en el sector constructor, sino también en la agricultura. 
 

#Video: Cruz Roja Toluca inaugura unidad de hemodiálisis y 7 consultorios de 
especialidades 
(2024-12-03, Daniela Franco, Digital Mex EDO.MEX (Sitio), ) 
Toluca/Estado de México La Cruz Roja Mexicana, delegación Toluca, celebró esta mañana la 
inauguración de nuevos consultorios de especialidades médicas y una moderna unidad de 
Hemodiálisis, marcando un avance significativo para la atención en la región. Este logro, 
encabezado por Mario Vázquez de la Torre, presidente del Consejo Local de Cruz Roja 
Toluca, representa una inversión superior a los 3.2 millones de pesos, destinada a mejorar la 
calidad y alcance de los servicios médicos. Estas mejoras fueron posibles gracias al apoyo de 
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empresas como SC Johnson y la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
que aportaron 1 millón, 650 mil pesos, mientras que Cruz Roja Toluca gestionó 1.5 millones 
provenientes de cuotas de recuperación de servicios médicos y programas de capacitación.  
El Valle MEX (Sitio),Así Sucede EDO.MEX (sitio),Quadratín EDO.MEX (sitio),Capital EDO.MEX MEX (Sitio),Apocaliptic 
EDO.MEX (sitio),EDO.MEX El Sol de Toluca,EDO.MEX La Tribuna,EDO.MEX El Valle,EDO.MEX Diario Amanecer, 
 

CONSTRUCCIÓN 
 

La digitalización en la construcción: Un largo camino hacia la competitividad 
(2024-12-04, Redacción, Excélsior, . 5) 
La industria de la construcción en México enfrenta retos importantes para adoptar tecnologías 
digitales que impulsen su productividad y sostenibilidad. Javier Pérez España, Socio de Capital 
Projects de Deloitte Spanish Latin America, detalla las oportunidades y desafíos. En el marco del 
avance tecnológico que muchas industrias han alcanzado en los últimos años, la construcción en 
México aún presenta brechas y desafíos importantes en materia de transformación digital. Javier 
Pérez España, Socio de Capital Projects de Deloitte Spanish Latin America. señala que el país, 
en términos de madurez tecnológica, ocupa un nivel "medio o medio bajo". Más aún, en el ámbito 
sectorial, la construcción se encuentra en los estratos de menor desarrollo con otros sectores 
como el de la agricultura y de hospitalidad, en contraste con el sector financiero, mediático y de 
tecnologías de informacion. 
 

Tendencias claves en 2025 para la industria de la construcción en México 
(2024-12-03, Rubi Tapia, Inmobiliare (Sitio), ) 
La industria de la construcción está marcada por tendencias que redefinen su funcionamiento y 
proyección a futuro, adaptándose a los desafíos tecnológicos, ambientales y sociales. La 
transformación incluye la adopción de herramientas digitales, el enfoque en sostenibilidad y la 
innovación para atender las necesidades cambiantes de los consumidores, consolidando al 
sector como un pilar del desarrollo económico y social. De acuerdo con Construex, la 
construcción no solo construye edificios e infraestructuras, sino que también edifica el futuro de 
la economía. Por lo que adoptar nuevas tendencias es clave para consolidar su papel como pilar 
del desarrollo nacional.  
 

Sufrirá construcción en EU por aranceles y deportaciones 
(2024-12-04, ELIZABETH FINDELL, Reforma.com (sitio), ) 
McKinney, al igual que las otras ciudades de crecimiento vertiginoso de EU, es una ciudad 
construida con mano de obra importada y hogar de una industria basada en el acero y la madera 
importados. Eso deja a la industria de la construcción particularmente vulnerable a la promesa 
del Presidente electo Donald Trump de deportar a millones de inmigrantes indocumentados y sus 
amenazas de imponer nuevos aranceles a México y Canadá. 
 

Inversión bruta fija hila dos caídas; descendió 0.8% en septiembre: Inegi 
(2024-12-03, Fernanda Murillo, Milenio (sitio), ) 
La inversión fija bruta presentó una baja de 0.8 por ciento en septiembre de este año, respecto 
al mes anterior, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Detalló que la 
construcción residencial presentó una baja de 5.8 por ciento, mientras que la no residencial 
disminuyó 4.5 por ciento. 
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La Jornada (sitio),El Financiero (Sitio), 
 

Presupuesto de Egresos 2025: Hacienda establece cuáles son las prioridades 
(2024-12-03, Felipe Gazcón, El Financiero (Sitio), ) 
Si bien el Presupuesto de Egresos 2025 proyecta el gasto del próximo año, las erogaciones se 
estructurarán sobre una perspectiva de mediano y largo plazos, que considera alcanzar 
progresivamente la meta de disminución del déficit durante la gestión 2024-2030, afirmó Bertha 
Gómez Castro. "El gasto programable refleja el compromiso decidido con el desarrollo social y 
sostenible al priorizar sectores estratégicos como la vivienda, el medio ambiente, la educación, 
la salud, la seguridad, la cultura, la igualdad sustantiva y la soberanía alimentaria. La inversión 
pública Bertha Gómez expuso que en este inicio de administración, los programas y proyectos 
de la Presidenta, como son los de infraestructura para trenes e infraestructura hídrica, 
contemplan la fase de desarrollo de los proyectos ejecutivos y estudios previos, mismos que, una 
vez concluidos, derivarán en un incremento significativo de recursos para la etapa de ejecución. 
De esta forma, con una asignación propuesta por más de 996 mil millones de pesos, se 
promoverán los proyectos ferroviarios, de infraestructura carretera, salud, seguridad, hídrica, CFE 
y PEMEX, entre otros. Estas obras generarán empleos y detonarán el bienestar en los llamados 
polos de desarrollo. En el ámbito de la vivienda, se asignarán 32 mil millones de pesos al 
Programa Nacional de Vivienda para el Bienestar, enfocado en la construcción de viviendas 
dignas, particularmente en comunidades con mayores necesidades. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 

Aprietan medidas contra el fentanilo. 
(2024-12-04, Rolando Herrera, Reforma, . 1, 6) 
En medio del amago de Donald Trump de imponer aranceles ante el ingreso de fentanilo a 
Estados Unidos proveniente de México, el Gobierno federal apretó acciones contra esa droga 
sintética. Anoche. el Secretario de Seguridad federal, Omar García Harfuch viajó 
intempestivamente a Sinaloa y anunció el decomiso de más de una tonelada de fentanilo en un 
operativo que calificó de "histórico". 
 

Ni auto bomba ni tanque de gasolina, fue dron kamikaze 
(2024-12-04, Javier Cabrera, El Universal, . 1, 10) 
Una explosión que se registró la madrugada de ayer en los alrededores de la capital de Sinaloa 
provocó temor entre la población y, en un inicio, versiones diferentes sobre las causas por parte 
de las autoridades. Por la tarde. el gobierno federal confirmó que la estallido se debió a un dron 
que contenía un explosivo, que pegóen el gasolina de la camioneta y explotó. 
 
 

IP lanza plan para rescatar a Sinaloa 
(2024-12-04, Leticia Robles de la Rosa, Excélsior, . 1, 12) 
Un grupo de empresarios de Sinaloa acudió al Senado para solicitar un plan de emergencia, por 
los actos de violencia que se registran en el estado desde hace semanas han generado un 
impacto económico de 18 mil millones de pesos, informó Cristina Ibarra, presidenta del Colegio 
de Economistas de Sinaloa. 
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Claudia ordena defensa legal de migrantes desde los consulados 
(2024-12-04, Gaspar Vela, Milenio Diario, . 1, 6 7) 
Claudia ordena defensa legal de migrantes desde los consulados Frontera. 
 

El desempleo, en su mínimo histórico en 2 décadas: Inegi 
(2024-12-04, Clara Zepeda, La Jornada, . 1, 17) 
Tras dos meses consecutivos de eliminar puestos de trabajo, el mercado laboral en México creó 
más de 445 mil empleos en octubre y se registró un nuevo mínimo histórico en la tasa de 
desocupación, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). De acuerdo con la 
Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), que realiza el Inegi, la población ocupada 
en el país ascendió a 59.87 millones de personas en OCtubre, lo que representó un aumento de 
445 mil 745 empleos respecto a septiembre pasado. 
 

Pasa a zona de contracción la inversión productiva 
(2024-12-04, Alejandro Moscosa, El Financiero, . 1, 4) 
Pasa a zonade contracción lainversión productiva INEGI. Pone fin a racha de 42 meses con 
crecimiento a tasa anual por caída en proyectos de construcción no residencial La inversión 
productiva en México puso fin a una racha de 42 meses de crecimiento al retroceder 2.3 por 
ciento anual en septiembre, arrastrada por la caída de 12.7 por ciento en la construcción no 
residencial, particularmente de obras públicas. 
 

Demanda interna de la economía en III Trim. da señales de debilitamiento 
(2024-12-04, Octavio Amador, El Economista, . 1, 25) 
Consumo privado e Inversión Fija Bruta registran caída Demanda interna de la economía en III 
Trim. da señales de debilitamiento El gasto de las familias en el noveno mes del año se contrajo 
0.3%, mientras que el de empresas en capital retrocedió 0.8%. Los datos, las reformas en curso 
y el contexto ante el arribo de Trump generan incertidumbre. El encarecimiento del dólar influyó 
en la caída del consumo de bienes importados durante septiembre. El consumo privado general 
superó el pronóstico del Inegi. 
 

Necesitan cuidados 900 mil cuidadores, revela el Coneval 
(2024-12-04, Juan Carlos Rodríguez, El Sol de México, . 1, 4) 
TIENEN MÁS DE 60 AÑOS 0 DISCAPACIDAD Necesitan cuidados 900 mil cuidadores, revela el 
Coneval JUAN CARLOS RODRÍGUEZ En un informe, el Consejo destaca la necesidad de crear 
un Sistema Nacional de Cuidados En México existen 649 mil personas mayores de 60 años que 
requieren cuidados, pero dado que no tienen a quién más recurrir son ellas quienes fungen como 
cuidadoras de otros familiares. 
 

Pierde crimen 15 mil mdp 
(2024-12-04, Carlos Navarro, El Heraldo de México, . 1, 4) 
Pérdidas por alrededor de 15 mil millones de pesos en afectación al crimen organizado es lo que 
ha dejado en dos meses la estrategia de seguridad del gobierno federal, encabezado por la 
presidenta Claudia Sheinbaum y llevada a cabo por el titular en la materia, Omar García Harfuch. 
Durante la mañanera, el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, 
explicó que en el combate a la producción de drogas, en los estados de Guanajuato, Guerrero, 
Michoacán, Querétaro y Sinaloa, personal de la Secretaría de la Defensa Nacional, de la 
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Secretaría de Marina, de la Fiscalía General de la República, con algunas fiscalías locales y en 
coordinación con el Centro Nacional de Inteligencia, del 1 de octubre al 1 de diciembre, 
desarticularon y desmantelaron 43 laboratorios clandestinos para la elaboración de 
metanfetaminas. 
Autónomos tienen bienes por 1,813 mdp 
(2024-12-04, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1, 3) 
A punto de desaparecer, cuatro de siete organismos autónomos reportan bienes con valor de mil 
813 millones de pesos, entre los que destacan edificios y autos blindados, los cuales serán 
transferidos a diversas secretarías federales. Esto sin incluir al INAI, cuyo edificio sede se 
encuentra en arrendamiento, ni a las Comisiones de Hidrocarburos y Reguladora de Energía, de 
las cuales no hay datos sobre sus bienes. La mayoría de propiedades y bienes pertenecen al 
Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), que cuenta con dos estaciones de monitoreo en 
Chimalhuacán y Tlalnepantla, así como dos edificios, uno en Insurgentes Sur 1143 y otro en 
Iztapalapa, con un valor global de 970 millones de pesos. 
 

Legislativo, comenzando a cuarta velocidad 
(2024-12-04, Ruben Zermeño, Reporte Índigo, . 1, 12 13) 
La LXVI Legislatura del Congreso de la Unión arrançó su primer periodo con el acelerador a fondo 
para comenzar a materializar en pocas semanas el "Plan C" del expresidente Andrés Manuel 
López Obrador y de la actual mandataria, Claudia Sheinbaum. 
 

Gral. Trevilla: casi 67,000 soldados dan seguridad al país  
(2024-12-04, Luis Carlos Silva, El Independiente, . 1, 12) 
Al presentar la estrategia nacional de Seguridad desde Palacio Nacional, el secretario de la 
Defensa Nacional, general Ricardo Trevilla Trejo, dio a conocer que 66 mil 982 elementos del 
Ejército Mexicano desplegados en el país, así como 83 mil 326 elementos de la Guardia Nacional, 
comprenden los efectivos de las Fuerzas Armadas que entran en acción en gran parte del 
territorio nacional. En tanto, en la alcaldía Venustiano Carranza, elementos de la Fiscalía del 
Estado de Sonora, de la Secretaría de Seguridad y Participación Ciudadana (SSPC) y de la 
Interpol detuvieron en el Aeropuerto Internacional de la CDMX, a un adolescente acusado del 
delito de secuestro y asociación delictuosa en esa entidad. 
 

Compañías de seguros otorgan 75% de recursos 
(2024-12-04, Karla Tejeda, El Financiero, . 12) 
El sector asegurador destinó 40 mil millones de pesos para la reconstrucción en Acapulco tras 
los huracanes Otis John, de los cuales ya se ha entregado el 75 por ciento a los afectados y 
proyectos en proceso de reconstrucción, informó Carlos Jiménez, director de Daños y 
Automóviles de la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS). 
 

Aprueba Senado la Ley Federal de Derechos 
(2024-12-04, Karina Aguilar, 24 Horas, . 5) 
Con 80 votos a favor y 37 en contra, el Senado de la República aprobó la Ley de Derechos 2025 
por la que se actualizan diversas tarifas con el fin de generar ingresos por 137 mil 500 millones 
de pesos. que forma parte del paquete económico establece el porcentaje de distribución de los 
recursos obtenidosdel derecho por uso, goce pexplotación de aeropuertos ederales: "Se plantea 
que los ingresosse destinen en un 60% a la Secretaría de la Defensa Nacional y en un 40% a la 
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Secretaría de Marina, considerando como base para su distribución los sistemas aeroportuarios 
que cada dependencia coordina y sus necesidades operativas de infraestructura e inversión".  
 

En Privado // De las locuras del emperador 
(2024-12-04, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3) 
De los mayores engaños, y mire que fue lo suyo, del presidente López Obrador fue la 
escentralización de las secretarías de Estado por la que, le detallaba ayer, enviaría Sectur a 
Chetumal, Semarnat a Mérida, Senera Tabasco, Sadera a Ciudad Obregón, SCT aSan Luís 
Potosí, SEP Puebla, Bienestara Oaxaca, Cultura Tlaxcala, Economíaa Monterrey, Trabajoa León, 
Sedatu a Chilpancingo, Función Pública a Querétaro, que nuncase movieron, ySaluda Acapulco, 
dejando en Ciudad de México a Defensa y Marina por estratégicas. En realidad, esa secretaría 
en el puerto nunca funcionó como tal. Pocas veces asistió Alcocer y nunca Hugo López-Gatell, 
pero costó centenares de millones pesos, monto que nunca revelaron, e implicó el traslado de 
mil 200 trabajadores con sus familias el costo de mudanzas y viviendas. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 

Navidad dejará derrama de 605 mmdp: Concanaco 
(2024-12-04, 24 Horas, 24 Horas, . 16) 
Navidad dejará derrama de 605 mmdp: Concanaco Estas fiestas que inician el 12 de diciembrey 
culminanel deenero dejarán una derrama de 605 mil millones de pesos en servicios y turismo, 
señaló la Concanaco. 
 

In Versiones  
(2024-12-04, In Versiones, Milenio Diario, . 20) 
TÍTULOS OFERTADOS Pendiente, 52.12% de una emisión de Sitios Tras vencer el primer plazo 
para suscribir y pagar un paquete de mil millones de acciones de la empresa de infraestructura 
de telecomunicaciones Sitios Latinoamérica, que preside Arturo Elías Ayub, solo se tomaron el 
44.88% de las acciones ofertadas; un comité de la firma definirá el destino de los títulos 
remanentes por el 52.12%. MARISA SERVITJE Falleció hermana del presidente de Bimbo El 
CCE, que preside Francisco Cervantes, la Concamin, de Alejandro Malagón, y otras cámaras 
empresariales mostraron sus condolencias a la familia Servitje Montull por el fallecimiento de 
Marisa Servitje Montull, hija del fundador de Bimbo, Lorenzo Servitje, y hermana del presidente, 
Daniel Servitje. 
 

Guadalupe-Reyes dejará derrama económica por 600 mil mdp: Concanaco Servytur 
(2024-12-03, Giselle Soriano, Milenio (sitio), ) 
La temporada Guadalupe-Reyes impulsará una derrama económica en el país por 
aproximadamente 600 mil millones de pesos, aseguró el presidente de la Confederación Nacional 
de Cámaras Nacionales de Comercios, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur), Octavio de la 
Torre. En cuánto al operativo realizado por la Secretaría de Economía (SE) en la plaza de Izazaga 
89, así como los que se tendrán de manera permanente, el Líder de la Concanaco Servytur, 
comentó que es necesario fomentar la economía formal. 
Dinero, Negocios y Finanzas (Sitio), 
 

Aumento al salario mínimo debe ser "el correcto": Concanaco 

https://www.efinf.com/clipviewer/4829a97f80f5b9d558e848ebecf94771?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1c3a72fe7cfba624ba6bcba450952c2f?file
https://www.efinf.com/clipviewer/97e79329961203646cb58e3ef9fa996d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/23142d209beda09f961f9c6ebcd22d30?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e7c52126160db501d9ef52a7748f5682?file
https://www.efinf.com/clipviewer/72aa5142545f26b9950d48addcd02d90?file


 

 

 

(2024-12-03, Alejandro Alegría, La Jornada (sitio), ) 
Ciudad de México. La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo 
(Concanaco-Servytur) buscará que el aumento al salario mínimo general sea "el correcto", pues 
esa mejoría al poder adquisitivo no llega al sector que está en la informalidad. "Vamos a esperar 
porque están en proceso de acordar, cuál sería el incremento del salario mínimo que fuera el 
correcto, el claro de acuerdo al cierre del ejercicio", dijo Octavio De la Torre de Stéffano, 
presidente de la Concanaco. 
 

Concanaco llama a México, EU y Canadá a no generar escalada de aranceles en la región 
(2024-12-04, Jessica Martínez, Noticias IMER (Sitio), ) 
Ante las amenazas arancelarias del presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, la 
Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio Servicios y Turismo (Concanaco) hizo un 
llamado a los tres países de Norteamérica para que se genere el diálogo trilateral, dejando de 
lado las intenciones de imponer restricciones al comercio. Así lo pidió el presidente de la 
Confederación, Octavio de la Torre de Stéffano, quien planteó que es fundamental mantener el 
libre comercio trilateral, bajo el amparo del tratado que firmaron hace tres décadas. 
 

Urge Coparmex a Síndico tomar control de AHMSA 
(2024-12-04, Juan Ramón Garza, Zócalo COAH (sitio), ) 
Sería algo bueno que el síndico de la quiebra de Altos Hornos de México, Víctor Manuel Aguilera 
Gómez, tome el control de la empresa este mes para que el 2025 lo inicie con el recuento de los 
activos que se van a proponer en la subasta, hacer los avalúos y entrar a la fase de negociaciones 
con los interesados en adquirirla, dijo el presidente de Coparmex, Mario Coria Roehll. 
 

Navidad 2024: Comerciantes esperan derrama de 605 mil mdp por fiestas; representa 
incremento de 10% respecto al año pasado 
(2024-12-03, Ivette Saldaña, El Universal (sitio), ) 
A pesar de la incertidumbre ante los cambios en la economía nacional e internacional, se estima 
que en México habrá un incremento en las ventas durante la temporada navideña 2024, aseguró 
la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco). El 
presidente de la Concanaco, Octavio de la Torre, señaló que en este año esperan una derrama 
económica de 605 mil millones de pesos, 10% más a las ventas del 2023. 
 

Venta decembrina: mexicanos gastarán récord de 16 mdp por minuto 
(2024-12-03, Redacción, Publimetro (sitio), ) 
La venta decembrina traerá una derrama económica de 605 mil millones de pesos para el 
comercio formal, reveló la Concanaco Los consumidores mexicanos impondrán un récord de más 
de 16 millones de pesos minuto en la compra de productos y venta de servicios de la temporada 
decembrina 2024, estimó la Concanaco. El presidente de la Confederación de Cámaras 
Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Serytur), Octavio de la Torre de 
Stéffano, informó que se espera una derrama económica de 605 mil millones de pesos entre el 
12 de diciembre y 6 de enero próximos.  
 

El aumento del salario mínimo para 2025 sería del 12%, según anticipó Claudia 
Sheinbaum y la Coparmex. 
(2024-12-04, Rodrigo Pacheco, 90.5 Imagen, ) 

https://www.efinf.com/clipviewer/2778c5c4437829c234a8c44610d974cc?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ae4bc2dbdbb773a2a2c09fddc6be1d72?file
https://www.efinf.com/clipviewer/48539f115380702cf6d9ffed1e335901?file
https://www.efinf.com/clipviewer/48539f115380702cf6d9ffed1e335901?file
https://www.efinf.com/clipviewer/72a33af1a6a47d315049e29254bfa3c1?file
https://www.efinf.com/clipviewer/5794bed89a6fc20e724f7eabfb582f52?file
https://www.efinf.com/clipviewer/5794bed89a6fc20e724f7eabfb582f52?file


 

 

 

Se anticipa un aumento del salario mínimo del 12% para 2025, según declaraciones de la 
presidenta Claudia Sheinbaum y el líder de Coparmex, José Medina Mora. 
 

Esta modificación a nivel constitucional refleja un compromiso con el incremento salarial, 
previamente anunciado por ambas figuras. 
 

Concanaco pidió evitar una escalada de aranceles con la llegada de Trump. 
(2024-12-03, Manuel López San Martín, Canal 40 Adn, ) 
En el contexto actual de negociaciones comerciales entre México, Estados Unidos y Canadá, 
Tabio Latorre, presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio 
(Concanaco), ha expresado su preocupación por la posibilidad de una escalada en los aranceles. 
Latorre enfatizó la importancia del diálogo y la responsabilidad compartida entre los tres países 
para garantizar los beneficios del tratado. 
 

La violencia afecta al sector empresarial, reporta Coparmex. 
(2024-12-03, Carlos Zúñiga, Canal 6 Multimedios, ) 
La violencia en el país ha impactado significativamente al sector empresarial, obligando al cierre 
de comercios y generando pérdidas económicas por $18,000 millones. Esta situación ha llevado 
al desplazamiento de trabajadores y al aumento del desempleo. En respuesta, la Presidenta de 
la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha presentado un plan 
emergente para mitigar los efectos de la inseguridad en el estado. 
 
Concanaco Servitur advierte que el nuevo impuesto a cruceros provocaría que las 
navieras busquen otras rutas. 
(2024-12-03, Jaime Nuñez, 104.1 Radio Fórmula, ) 
La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco 
Servitur) ha expresado su preocupación ante la posible aprobación de un impuesto a turistas de 
cruceros con fines recaudatorios, que podría afectar gravemente la industria de cruceros en 
México. El líder de la Concanaco Servitur, Octavio de la Torre, advirtió que este impuesto, 
equivalente a $42 por turista que desembarque en los puertos mexicanos, podría hacer que los 
puertos del país sean un 213% más caros, lo que llevaría a las navieras a buscar otras rutas. 
 

Octavio de la Torre, presidente de la Concanaco, estimó una derrama económica de más 
de $605 mil millones por las fiestas decembrinas, un 10% más que en 2022. 
(2024-12-03, Manuel López San Martín, Canal 40 Adn, ) 
Octavio de la Torre, presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio 
(Concanaco), ha proyectado una derrama económica superior a los 605,000 millones de pesos 
durante las festividades decembrinas, lo que representa un incremento del 10% en comparación 
con el año anterior. Los sectores que se beneficiarán en mayor medida incluyen la hotelería, el 
transporte, la restauración, las tiendas departamentales, así como la venta de ropa, calzado, 
juguetes y artículos electrónicos. 
 

Se espera una derrama económica de 605 mil millones de pesos en estas fiestas 
decembrinas. 
(2024-12-04, Valentina Rodriguez, Canal 40 Adn, ) 
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Octavio de la Torre, presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, 
Turismo y Servicios, anticipa que la derrama económica durante las festividades decembrinas 
superará los 605,000 millones de pesos, lo que representa un incremento del 10% en 
comparación con el año anterior. Entre los sectores que se beneficiarán destacan hoteles, 
transporte, restaurantes, tiendas departamentales, así como la venta de productos como ropa, 
calzado, juguetes y artículos electrónicos. 
 

El CCE señala que el nearshoring se estabilizó tras desaceleración por cambios políticos 
en México y EE.UU. 
(2024-12-03, Darío Celis, Canal 8.1 Heraldo TV, ) 
El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) ha señalado que, a pesar de una desaceleración en 
el nearshoring debido a cambios políticos en México y Estados Unidos, la situación se ha 
estabilizado para las empresas. Se prevé que en 2025, el nearshoring se convierta en uno de los 
sectores más importantes para el país en términos de inversión. 
 

Octavio de la Torre, presidente de la CONCANACO, habló sobre el T-MEC y la 
importancia del diálogo para evitar aranceles entre México, EE.UU. y Canadá. 
(2024-12-04, Max Espejel, Canal 40 Adn, ) 
Octavio de la Torre, presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo, se pronunció sobre la necesidad de evitar una escalada de aranceles en el 
marco del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). De la Torre destacó que las 
repercusiones de tales medidas afectarían a los tres países, siendo México el más perjudicado. 
Subrayó la importancia del diálogo y la responsabilidad compartida para garantizar beneficios 
mutuos. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

Jaque Mate // Tenemos el himno 
(2024-12-04, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10) 
En medio de la incertidumbre sobre lo que significará para México el nuevo mandato de Donald 
Trump, la presidenta Claudia Sheinbaum rechazó ayer los reportes que consideran la posibilidad 
de que Trump ordene alguna acción militar para combatir al narcotráfico en nuestro país: "No, no 
va a haber una invasión, eso no. No es un escenario que tengamos en mente y de todas maneras 
tenemos nuestro Himno Nacional". 
 

Historias De NegoCEOs // Salinas Pliego, Elektra y los terceros afectados 
(2024-12-04, Mario Maldonado, El Universal, . 7) 
Ricardo Salinas Pliego salió a defender su grupo empresarial, esta vez de lo que califica como 
una “campaña negra” en su contra. Una de sus principales compañías, Grupo Elektra, mantiene 
un pleito legal contra el fondo Astor Asset Management 3 Ltd, al que acusa de disponer de 
manera ilegal de un paquete superior a 7 millones de acciones para venderlas en el mercado de 
valores. Al reactivar las operaciones, las autoridades financieras del país están favoreciendo 
abiertamente al fondo Astor Asset Management 3 Ltd, al que tachó de “criminal”. 
 

Veranda // El gobierno no recibe ni oye a líderes de las navieras 
(2024-12-04, Carlos Velázquez, Excélsior, . 4) 
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Michelle Paige, directora general de la Asociación de Cruceros de Florida y el Caribe (FCCA en 
inglés) y Micky Arison, presidente ejecutivo del mismo organismo, planeaban llegar a principios 
de esta semana a la Ciudad de México. Esperaban reunirse con Claudia Sheinbaum, jefa del 
Ejecutivo; con Josefina Rodríguez, titular de Turismo, y con dirigentes de las Cámaras de 
Senadores y de Diputados para argumentar sobre las consecuencias indeseables de imponer el 
Derecho de No Residente (DNR) de 42 dólares a los cruceristas que vienen a México. Al final, 
cancelaron su viaje porque no lograron la cita con Sheinbaum ni con los líderes del Poder 
Legislativo que revisan el Paquete Económico para 2025. 
 

Bitácora del Director // Cinco mil asesinatos, 2 mil 500 desapariciones 
(2024-12-04, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2) 
La violencia criminal es el reto más formidable que enfrenta la joven administración de la 
presidenta Claudia Sheinbaum. Las cifras de homicidio doloso no han descendido desde donde 
las dejó el gobierno anterior e incluso han tenido un leve repunte: de 70 a 74 asesinatos diarios 
en promedio, si se consideran las cifras preliminares de octubre y noviembre de 2023 y 2024. 
 

Activo Empresarial // Prohíben vías para dejar de fumar y mantienen el enorme mercado 
ilegal 
(2024-12-04, José Yuste, Excélsior, . 2) 
La Cámara de Diputados aprobó una nueva ley de protección a la salud al reformar los artículos 
4 y 5 de la Constitución mediante la maquinaria de Morena. La nueva ley, que deberá ser 
aprobada también en el Senado, prohíbe cualquier posibilidad de calentar el tabaco, es decir, de 
consumirlo sin combustión, lo cual lo hace infinitamente menos dañino, según pruebas científicas 
en el mundo. 
 

Cuenta Corriente // Sheinbaum y Ramírez de la O , coordinación evidente  
(2024-12-04, Alicia Salgado, Excélsior, . 5) 
Los comentarios en torno a que Rogelio Ramirez de la O, secretario de Hacienda, no tiene una 
buena relación con la presidenta, Claudia Sheinbaum, están sacados de la mentalidad bisoñay 
no corresponden a la realidad, al igual que aquellos que preguntan cuánto podría durar en el 
cargo. Lo evidente es que el secretario sale en todas las fotos que sube la Presidenta en su 
cuenta de X cuando recibe a personas relacionadas con el sector hacendario, lo mismo 
inversionistas, financieros y banqueros, como ayer que recibió a Joydeep Mukherji, director de 
Calificaciones soberanas, América. 
 

Juegos de Poder // La tontería de prohibir los vapeadores  
(2024-12-04, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9) 
Como muchas cosas que legisla el Estado mexicano, seta Lin fracaso. El paternalismo del Estado 
mexicano suele fracasar. La prohibición de los vapeadores no será la excepción. Su producción, 
venta y consumo no disminuirá. Peor aún, el "remedio" acabará agravando el problema porque 
la autoridad ya no podrá regular este mercado para, por ejemplo, asegurar la calidad de las 
sustancias que se usan en los cigarros electrónicos. 
 

Análisis Superior // Se los dije 
(2024-12-04, David Páramo, Excélsior, . 1, 3) 
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Antes de ser responsable del desastre sanitario que se vivió en México por el covid-19, Hugo 
López-Gatell impulsó su carrera a través de El Poder del Consumidor, de Alejandro Calvillo, quien 
tenía una cruzada buena ondita en contra de los alimentos que ellos denominaban como chatarra. 
Su postulado sonaba bien, pero era profundamente ingenuo, como lo han demostrado los 
hechos. La campaña decía que si se ponían etiquetas negras mejoraría la salud de la población, 
cuando en realidad era un intento de López-Gatelly Calvillo, para extorsionar a la industria de 
alimentos y bebidas procesadas. Desde que se impulsaba esta campaña, el Padre del Análisis 
Superior le explicó que poner etiquetas no iba a funcionar, como no lo ha hecho en las cajetillas 
de cigarros, puesto que se necesitan soluciones integrales y no acciones que sólo fueron 
rentables para quienes las propusieron. 
 

Día con Día // Azar viajero 
(2024-12-04, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3) 
Llegué a las 10 de la mañana de anteayer, lunes, al aeropuerto de Guadalajara para tomar el 
vuelo 223 de Aeroméxico, el de las 11:15, rumbo a la Ciudad de México. El vuelo estaba 
demorado, anunciaron, sin más explicación. Conforme pasó tiempo, se fue sabiendo que la 
demora sería enorme. Su origen era que un banco de niebla matutino había retrasado has ta por 
tres horas los vuelos programados para saliré del Aeropuerto Internacional Benito Juárezde la 
capital. 
 

Duda Razonable // 4T: El amor por prohibir  
(2024-12-04, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2) 
Ayer al final de la mañanera se dio este intercambio la Presidenta: ¿Qué hacer desde ámbito de 
la seguridad para frenar este flagelo, Presidenta? ¿Cómo mejorar la actuación de la policía 
cibernética? ¿Qué hacer desde el ámbito de la seguridad para detener todoesto? ¿Para cuál 
delito? preguntó la presidenta Sheinbaum. Extorsión, robo de identidad. Recuerden que ya pasó 
por las dos cámaras la reforma al 19 constitucional, en donde es "delito grave", vamos a llamarle 
así, la extorsión, porque no estaba catalogado como tal, eso va a ayudar mucho. 
 

En Privado // De las locuras del emperador 
(2024-12-04, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3) 
Uno de los mayores engaños, y mire que fue lo suyo, del presidente López Obrador fue la 
descentralización de las secretarías de Estado por la que, le detallaba ayer, enviaría Sectur a 
Chetumal, Semarnat a Mérida, Senera Tabasco, Sadera a Ciudad Obregón, SCT a San Luís 
Potosí, SEP Puebla, Bienestara Oaxaca, Cultura Tlaxcala, Economía a Monterrey, Trabajo a 
León, Sedatu a Chilpancingo, Función Pública a Querétaro, que nunca se movieron, y Salud a 
Acapulco, dejando en Ciudad de México a Defensa y Marina por estratégicas. 
 

Coordenadas // La inversión va para abajo 
(2024-12-04, Enrique Quintana, El Financiero, . 2) 
La inversión bruta fija en México cayó un 2.3% en septiembre en comparación con el año anterior, 
marcando dos meses consecutivos de disminución. Este cambio de tendencia se produjo 
después de 40 meses de crecimiento, y los analistas sugieren que la incertidumbre económica 
podría haber llevado a los inversionistas a adoptar una postura cautelosa. 
 

Estrictamente Personal // Culiacán: parte de guerra 
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(2024-12-04, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 40) 
La guerra fratricida en el Cártel de Sinaloa comenzó tres semanas antes de que Claudia 
Sheinbaum asumiera la Presidencia, pero definirá todo su gobierno. La guerra está por cumplir 
tres meses el próximo domingo, con asesinatos casi a diario y una creciente calidad de violencia 
y crueldad entre las dos facciones enfrentadas. Desde que inició su administración, se estableció 
que Sinaloa sería la prioridad del gobierno, pero no están pudiendo contenerla, menos aún 
acabar con ella. 
 

Ricos y Poderosos // La fiesta se acabó: Marcelo Ebrard 
(2024-12-04, Marco Antonio Mares, El Economista, . 27) 
Con una frase, el secretario de Economía, Marcelo Ebrard, marcó el principio del fin de uno de 
los ciclos de mayor contrabando registrado en los últimos años: "la fiesta se acabó". Al mismo 
tiempo, remarcó la disposición del gobierno para erradicar de raíz el pernicioso negocio del 
contrabando y la piratería. Es el inicio, y parece que no solo es un discurso oficial de ocasión, de 
una guerra contra el mercado negro en México. 
 

La Gran Depresión // Trump, factor disruptivo de la política monetaria 
(2024-12-04, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 8) 
El ritmo de la economía estadounidense, el éxito de la desinflación y el alto nivel que mantienen 
las tasas de interés hacían ver como un paso más sencillo que el banco central de aquel país 
tuviera decisiones de política monetaria más laxas para llegar, en el mediano plazo, de vuelta a 
la neutralidad. Sin embargo, no todo es tan simple como sumas y restas, y en el Comité de 
Mercado Abierto de la Reserva Federal de Estados Unidos (Fed) tienen que tomar en cuenta 
muchos factores, algunos imponderables, que podrían provocar una regresión en su lucha contra 
la inflación. 
 

La Quinta Transformación // Empresarios evitan enfrentarse a Sheinbaum 
(2024-12-04, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7) 
Con el último mes del año, el relevo en la presidencia de la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex) ha comenzado, mientras que el Consejo Nacional Agropecuario 
(CNA) se alargó hasta marzo. José Medina Mora y Juan Cortina no tendrán más actividad en los 
próximos dos meses que centrarse en promover sus respectivas candidaturas para presidir el 
Consejo Coordinador Empresarial (CEE). 
 

Desde el Piso de Remates // Banamex, del 1.°al 5.° banco más grande de México. 
(2024-12-04, Maricarmen Cortés, 24 Horas, . 15) 
Banamex, del 1° al 5° banco más grande de México, operan ya como bancos independientes, 
aún no han terminado las auditorías para determinar la capitalización o tamaño de ambos bancos. 
Sin embargo, sostiene que, separados, se mantendrán los dos entre los diez bancos más grandes 
del país, y Banamex seguirá siendo un banco sistémico, denominados así porque un posible 
quebranto de los siete bancos más grandes del país implicaría un severo problema en el sistema 
bancario. 
 

Traición también es corrupción 
(2024-12-04, Martín Espinosa, Excélsior, . 10) 
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Ejemplos sobran, ahí está la reciente eliminación en el Congreso de los llamados órganos 
autónomos del Estado, que en gran medida ocurrió gracias a los cinco senadores que traicionaron 
a sus electores que los llevaron al cargo que hoy tienen al dejar sus bancadas de oposición para 
sumarse al oficialismo. 
 

TREN MAYA 
 

Tren Maya recibe 11 mil 862 mdpde subsidios y sólo genera 134. 9 mdp 
(2024-12-04, Aldo Munguía, El Financiero, . 20) 
El Tren Maya, ha recibido 11 mil 862 millones de pesos en subsidios desde inauguración, en 
diciembre pasado, hasta el tercer trimestre de este año, mientras que en el mismo periodo sólo 
ha generado ingresos por 134 millones 940 mil pesos, es decir apenas 1.1 por ciento de los 
recursos que ha recibido. 
El Financiero (Sitio), 
 

Anuncian servicio completo en Tren Maya 
(2024-12-04, Luis Valdés, 24 Horas, . 7) 
La presidenta Claudia Sheibaum dio a conocer este martes, al hablar de la supervisión de las 
obras prioritarias que, este 15 de diciembre el Tren Maya ya ofrecerá su servicio completo, al 
abrirse el Tramo siete a los usuarios. “El fin de semana del 5-de diciembre- ya se pone en servicio 
la última parte del Tren, que inauguró el paso, el presidente López Obrador (...) ya van a empezar 
a venderse -boletos- de manera comercial, de Palenque hasta Chetumal, pasando por 
Escárcega”. 
 

Greenpeace rechaza manejo de fauna del Tren Maya; "prioriza intereses económicos 
sobre equilibrio ecológico", señala 
(2024-12-03, Alhelí Salgado, El Universal (sitio), ) 
Greenpeace rechazó el manejo de fauna de la Selva Maya con las prácticas implementadas por 
la Secretaría de la Defensa Nacional y la empresa Tren Maya S.A. de C.V. para contener y 
ahuyentar a los animales por considerar que ponen en riesgo las operaciones ferroviarias de la 
mega obra. De acuerdo con sus contratos, el Tren Maya clasifica especies en peligro como 
jaguares, tapires y venados como 'fauna nociva', permitiendo su ahuyentamiento, captura o 
incluso sacrificio. ONG pide a Sheinbaum proteger equilibrio ecológico de la Selva Maya La 
organización ambientalista Jean-Michel Cousteau's Ocean Futures Society pidió a la presidenta 
de México, Claudia Sheinbaum Pardo y a Alicia Bárcena, titular de la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), intervenir para evitar que las prácticas de contención 
de fauna del Tren Maya deriven en un ecocidio.  
La Jornada (sitio),Basta, 
 

Gobierno federal prevé más inversión en obras prioritarias; SHCP detalla inversión en 
Tren Maya y proyectos hidráulicos 
(2024-12-03, Enrique Gómez, El Universal (sitio), ) 
Durante la administración de Claudia Sheinbaum, el gobierno federal prevé un incremento 
significativo en el gasto dirigido a las obras prioritarias, como el Tren Maya y las infraestructuras 
ferroviaria e hidráulica, señaló Bertha Gómez Castro, subsecretaria de Egresos de la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público (SHCP). En reunión de trabajo con los integrantes de la Comisión 
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de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados, dijo que el Tren Maya, que inició 
su construcción en junio de 2020, aún está incompleto y será necesario invertir más recursos en 
el proyecto. "¿Por qué el recurso, los 40 mil millones para el Tren Maya de carga? porque si no 
el proyecto va a quedar incompleto, o sea, se necesita completar el proyecto para que logre los 
beneficios del impacto general que se necesita", explicó. 
 

Sheinbaum inaugurará tramos pendientes del Tren Maya el 15 de diciembre 
(2024-12-03, Jesús Vázquez, El Economista (sitio), ) 
Cancún, QRoo.- La presidenta Claudia Sheinbaum anunció que el próximo 15 de diciembre 
inaugurará el trayecto pendiente del Tren Maya entre Tulum, Chetumal y Escárcega, que 
corresponde a los tramos 6 y 7 de todo el recorrido. Ricardo Trevilla Trejo, titular de la Sedena, 
aseguró que no se ha empleado la violencia contra los manifestantes comuneros: "Esos terrenos 
pertenecen a la Sedena, legalmente se está construyendo una unidad habitacional para el 
personal de la Guardia Nacional que da seguridad al Tren Maya y todas las obras en esa zona; 
la Sedena sí hizo una querella por despojo; el lunes pasado Sedatu fue a arreglar las cosas, no 
hubo despojo, no se usó la violencia, están en pláticas y se hará conforme a derecho lo que 
proceda". 
24-Horas.mx (Sitio), 
 

La fauna endémica en peligro de extinción es considerada nociva por el Tren Maya. 
(2024-12-03, Chumel Torres, Canal 121 Telefórmula, ) 
En el contexto del proyecto del Tren Maya, se ha generado controversia en torno a la clasificación 
de especies en peligro de extinción como fauna nociva. Este término, utilizado en un contrato de 
$9 millones, permite la reubicación, ahuyentamiento e incluso sacrificio de especies como 
jaguares, tapires y venados. La situación ha suscitado críticas, especialmente por la aparente 
falta de respuesta de organizaciones ecologistas y celebridades que anteriormente expresaron 
preocupación por la contaminación de áreas como Wiricuta. 
103.3 Radio Fórmula, 
 

Rodríguez Zamora expone plan de trabajo ante diputados 
(2024-12-04, Redacción, Inversion Turistica (sitio), ) 
La secretaria de Turismo de México, Josefina Rodríguez Zamora, sostuvo un encuentro con 
integrantes de la Comisión de Turismo de la Cámara de Diputados, presidida por Tania Palacios 
Kuri, con quienes acordó trabajar con sinergia y mantener un trabajo continuo y coordinado, a 
través de la celebración de una reunión mensual. Expuso a las y los asistentes los trabajos en 
materia de promoción para consolidar el Tren Maya como un detonante de la actividad turística, 
con una campaña nacional e internacional en un trabajo coordinado con el Grupo Aeroportuario, 
Ferroviario, de Servicios Auxiliares y Conexos, Olmeca-Maya-Mexica. 
 

AIFA 
 

En riesgo, la categoría aérea por bajo presupuesto a AFAC 
(2024-12-04, Emanuel Mendoza Cancino, 24 Horas, . 15) 
México puede ser degradado nuevamente a categoría aérea nivel 2 por la Administración Federal 
de Aviación estadounidense (FAA, por sus siglas en inglés), tras el bajo presupuesto que asignó 
la administración federal al regulador aéreo mexicano. Uno de los retos será, dijo, seguir 
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subsistiendo con la mala infraestructura en el país forzada a que se vaya al AIFA, con un 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México casi en ruinas. 
24-Horas.mx (Sitio), 
 

Se reúne Sheinbaum con el presidente del BID y con director de S&P global ratings  
(2024-12-04, Claudia Bolaños, ContraRéplica, . 6) 
La presidenta Claudia Sheinbaum recibió este martes en Palacio Nacional a Ilan Goldfajn, 
presidente del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), junto con integrantes de la directiva de 
la institución. Durante el encuentro, se dialogó sobre los planes y proyectos para México, 
destacando el potencial del país en su presente y futuro. La reunión reafirma el compromiso de 
trabajar conjuntamente para impulsar el desarrollo y bienestar de la nación. También, en sus 
redes sociales, la mandataria resaltó el premio al AIFA, por su belleza. “El Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles es reconocido como uno de los más bellos del mundo por el Prix 
Versailles 2024. Felicitamos a la Secretaría de la Defensa Nacional e ingenieros militares que 
participaron en su construcción”, dijo. 
 

VIDEO: "¡Viva Francia y Viva México!"; así fue la premiación del AIFA como uno de los 
aeropuertos más bonitos del mundo 
(2024-12-03, Brenda Martínez, El Universal (sitio), ) 
El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) ganó el reconocimiento Prix Versailles 2024, 
como uno de los aeropuertos más bonitos del mundo. En francés, el general emitió su discurso y 
aseguró que era un honor estar allí para recibir el reconocimiento por el AIFA, una de las 
megaobras del gobierno del expresidente Andrés Manuel López Obrador. Además, explicó que 
tras meses de planificación y 886 días y noches de trabajo se cumplió con la misión. "El AIFA es 
también un aeropuerto con identidad nacional", subrayó. Reconoció el trabajo de más de 180 mil 
trabajadores, entre ingenieros y arquitectos que hicieron posible esta obra. Asimismo, agradeció 
a la Prix Versailles por situar al AIFA en la escena mundial.  
Portal Sin Censura TV,AMX Edo de Mex,EdoMex 103.7 La Nueva Bestia Grupera,AMX Edo de Mex,Canal 34 
Mexiquense,Canal 14,Canal 11 Once,Basta,ContraRéplica,SDP Noticias (sitio), 
 

Carlos Torres, analista, habló sobre el Mexicana y el premio al AIFA. 
(2024-12-04, Martín Carmona, 100.1 Stereo Cien, ) 
Carlos Torres, experto en la industria aérea, comenta sobre el reciente reconocimiento del 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) como uno de los más bellos del mundo, aunque 
aclara que este premio no es ampliamente reconocido dentro del sector aéreo. Destaca que, a 
pesar de la sencillez arquitectónica del AIFA en comparación con otros aeropuertos 
internacionales, el reconocimiento puede ayudar a aumentar su visibilidad y atraer más usuarios, 
lo que beneficiaría su sostenibilidad. Además, menciona los retos que enfrenta Mexicana de 
Aviación con la llegada de nuevos aviones y la necesidad de mejorar la conectividad y frecuencias 
de vuelo para competir con otras aerolíneas. Torres enfatiza la importancia de que ambos 
proyectos, la aerolínea y el aeropuerto, logren ser autosustentables antes de que finalice la 
administración actual. 
 

Discusión sobre premios al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles: Belleza reconocida 
frente a críticas por conectividad y calidad de construcción. 
(2024-12-03, Esteban Arce, 90.5 Imagen, ) 
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En un reciente programa, se discutió la entrega del premio Alaifa y el premio Versalles al 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), destacándolo como uno de los aeropuertos más 
bellos del mundo, a pesar de su bajo flujo de pasajeros. Los presentadores, Esteban Arce y Luis 
Enrique, expresaron su escepticismo sobre el reconocimiento, sugiriendo que la distinción podría 
estar relacionada con la necesidad de justificar la inversión en el aeropuerto. Se mencionó la 
existencia de un museo de mamut y diversas exposiciones dentro del aeropuerto, como 
elementos que podrían atraer a los pasajeros. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 

Luz verde en el Senado a leyes de Ingresos y de Derechos 2025 
(2024-12-04, Andrea Becerril, Georgina Saldierna, La Jornada, . 7) 
El Senado aprobó anoche la Ley de Ingresos de la Federación para 2025, que ascenderán a 9.3 
billones de pesos, en medio de una discusión de más de 10 horas y la confrontación entre Morena 
y los opositores, que criticaron el monto de endeudamiento y el apoyo a Petróleos Mexicanos. El 
también panista Ricardo Anaya sostuvo que el nivel de endeudamiento planteado "es 
absolutamente irresponsable", ya que en 2025 "de puros intereses vamos a gastar 1.4 billones 
de pesos", criticó que se siga financiando a Pemex y calificó como un capricho la partida de 130 
mil millones de pesos "para fondear la absurda obra de la refinería de Dos Bocas", mientras 
recortan recursos a salud. 
La Jornada (sitio), 
 

Habemus Gobernadora . 
(2024-12-03, Staff, Billie Parker Noticias (sitio), ) 
El pasado 2 de junio el pueblo de nuestro Estado decidió elegir en las urnas a Norma Rocío Nahle 
García, como la primera Gobernadora del Estado de Veracruz, ella ostenta el título universitario 
de ingeniera química, dedicada a la política veracruzana y nacional, desde la militancia del 
Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), ha sido Diputada Federal, por el Distrito 11 
de Veracruz (2015-2018), Senadora de la República (01.09.2018 27.11.2024), dimitió de la 
Senaduría para ocupar el puesto de Secretaria de Energía, en el gobierno del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, durante su encomienda fue responsable de la construcción de la 
Refinería Dos Bocas, en el Estado de Tabasco, que cabe decir, es una de las obras magnas de 
la administración del Presidente López Obrador. 
 

Senador Ricardo Anaya Cortés presenta voto particular al dictamen en materia de la Ley 
Federal de Derechos 
(2024-12-03, Redacción, PAN Senado de la República (Sitio), ) 
Ciudad de México, 3 de diciembre de 2024. Lo malo, le meten dinero a los caprichos, pongo un 
ejemplo, 130 mil millones en la partida que han usado para fondear la absurda obra de la refinería 
de Dos Bocas, 130 mil millones le están metiendo a esa partida. Lo feo, le quitan a lo importante, 
salud reducen, educación reducen, seguridad reducen, como si el país estuviera de maravilla en 
materia de seguridad, la gente pudiera caminar por las calles, no hubiera homicidios. Nosotros 
dos días y medio, nada más que parece que eso Morena no lo entiende, ellos siguen en su 
disparate de la gasolina, de la refinería de Dos Bocas. 
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Petróleos Mexicanos reportó en octubre su producción más baja de petróleo en 14 años, 
según especialistas. 
(2024-12-03, Héctor Jiménez Landín, Canal 150 El Financiero Bloomberg, ) 
Petróleos Mexicanos (Pemex) ha reportado en octubre su producción más baja de petróleo en 
los últimos 14 años, con niveles por debajo de los 15 millones de barriles diarios. En particular, la 
refinería Dos Bocas no procesó ningún barril de petróleo en octubre debido a una falla eléctrica, 
según informaron las autoridades. 
 

SICT 
 

Autónomos tienen bienes por 1,813 mdp 
(2024-12-04, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1, 3) 
INMUEBLES SE HEREDARÁN A SECRETARÍAS Autónomos tienen bienes por 1,813 mdp A 
punto de desaparecer, cuatro de siete organismos reportan propiedades, entre las que destacan 
oficinas y autos blindados. El Instituto Federal de Comunicaciones (IFT) concentra 90.4% de los 
bienes muebles e inmuebles de cuatro organismos autónomos que están en vías de extinción; 
sus recursos materiales, según la reforma constitucional, serán transferidos a la Secretaría de 
Infraestructuray Comunicaciones (SICT). 
 

IFT y COFECE todavía operarán durante 2025 
(2024-12-04, Carla Martínez, Excélsior, . 1, 7) 
Aunque se aprobó la extinción del Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) y de la Comisión 
Federal de Competencia Económica (Cofece), estos organismos seguirán operando como hasta 
ahora, al menos durante 2025. El Congreso de la Unión aprobó la extinción del IFT y de la Cofece 
y contempla que las atribuciones del regulador en telecomunicaciones recaigan en la Secretaría 
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) y de competencia económica en la 
Secretaría de Economía. 
 

Sin IFT, América Móvil apunta despliegue de infraestructura 
(2024-12-03, Giselle Soriano, Milenio (sitio), ) 
Ante la eliminación del Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), el presidente del consejo 
de administración de América Móvil, Carlos Slim Domit, aseguró que la compañía de 
telecomunicaciones realizará un despliegue de infraestructura para fortalecer su presencia en el 
territorio nacional. Aunque las tareas de la Cofece serán realizadas por la Secretaría de Economía 
(SE); y las del IFT, en la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). 
 

Heredarán secretarías bienes de autónomos por mil 813 mdp 
(2024-12-04, Ángel Cabrera, 24-Horas.mx (Sitio), ) 
A punto de desaparecer, cuatro de siete organismos autónomos, reportan bienes con valor de 
mil 813 millones de pesos, entre los que destacan edificios y autos blindados, los cuales serán 
transferidos a diversas secretarías federales. El Instituto Federal de Comunicaciones (IFT) 
concentra 90.4% de los bienes muebles e inmuebles de cuatro organismos autónomos que están 
en vías de extinción; sus recursos materiales, según la reforma constitucional, serán transferidos 
a la Secretaría de Infraestructura y Comunicaciones (SICT). 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
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Prioridad, estabilidad y finanzas sanas 
(2024-12-04, Felipe Gazcón, El Financiero, . 1, 10) 
El Presupuesto de Egresos de 2025 proyecta el gasto del próximo año, las erogaciones se 
estructurarán sobre una perspectiva de mediano largo plazos, que considera alcanzar 
progresivamente la meta de disminución del déficit durante la gestión 2024-2030. "Estamos de 
acuerdo que a través de los programas sociales se atiendan las urgentes necesidades de la 
población más necesitada, pero preocupa la falta de inversión en infraestructura", lamentó. 
 

Recortes irán a educación, salud y seguridad: Monreal 
(2024-12-04, Redacción, ContraRéplica, . 3) 
Las reasignaciones en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2025 superarán los 20 
mil millones de pesos, afirmó Ricardo Monreal, coordinador de Morena en la Cámara de 
Diputados. Estos ajustes se destinarán a áreas prioritarias como educación, salud, seguridad, 
infraestructura hídrica, carreteras y el campo. 
 

Reasignaciones al PEF 2025 superarán 20 mil millones de pesos: Ricardo Monreal 
(2024-12-03, Redacción, ContraRéplica CDMX (Sitio), ) 
Las reasignaciones en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2025 superarán los 20 
mil millones de pesos, afirmó Ricardo Monreal, coordinador de Morena en la Cámara de 
Diputados. Estos ajustes se destinarán a áreas prioritarias como educación, salud, seguridad, 
infraestructura hídrica, carreteras y el campo.Monreal destacó que el presupuesto presentado 
inicialmente por el Ejecutivo contempla reducciones significativas, especialmente para las 
universidades públicas.  
 

Diputados turnan a comisiones peticiones de recursos del PPEF 2025; se destinará a 
diversos rubros 
(2024-12-03, Enrique Gómez, El Universal (sitio), ) 
La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados recibió y turnó a comisiones diversas 
comunicaciones de senadoras, senadores, dependencias federales y del Banco de México 
(Banxico) para su atención. En la sesión ordinaria de este martes, el pleno detalló que la Cámara 
de Senadores dio cuenta de 33 proposiciones en las que solicita a la Cámara de Diputados que, 
en el proceso de análisis, discusión, y aprobación del Proyecto de Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PPEF) 2025, considere y destine recursos para diferentes rubros, presentadas por 
senadoras y senadores de diversos grupos parlamentarios. También, para garantizar producción 
y distribución de libros gratuitos para personas con discapacidad, reencarpetamiento y 
reconstrucción de carreteras, programas de becas de la UNAM, recursos para Colima, Jalisco y 
Nuevo León, Instituto Federal de la Defensoría Pública, infraestructura afectada en Acapulco, 
espacios públicos, salud, seguridad e infraestructura de la autopista México-Querétaro, 
municipios de Chalco y Naucalpan, campo y agricultura, y personas adultas mayores. 
Hoja de Ruta (Sitio),Agencia de Prensa Online (sitio),Cámara de Diputados (Sitio), 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 

BID apoya a Claudia Sheinbaum en transición energética y sistema de cuidados asegura 
Ilan Goldfajn; "seremos aliado estrátegico", dice 
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(2024-12-03, Redacción, El Universal (sitio), ) 
Claudia Sheinbaum se reunió, la tarde de este martes, con Ilan Goldfajn, presidente del Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID) para dialogar sobre los planes para México. "Cuente con 
@el_BID para apoyar a México y su nueva administración con su agenda de desarrollo 
económico y social en el país, en particular en infraestructura, transición energética y el sistema 
de cuidados". 
 

Quejas de empresarios interesados en participar en la transición energética de México 
(2024-12-04, Redacción, Índice Politico (sitio), ) 
Expertos en energía de la firma Santamarina y Steta señalaron el interés de inversionistas 
nacionales y extranjeros para participar en la transición energética de México; sin embargo, se 
quejaron de la falta de claridad en las leyes que regirán las relaciones de inversionistas privados 
con Petróleos Mexicanos y la Comisión Federal de Electricidad. 
 

Interés de inversionistas para conocer reglas de transición energética: Santamarina y 
Steta 
(2024-12-03, Redacción, Oil & gas magazine (Sitio), ) 
Capital y experiencia técnica disponible, a la expectativa de la legislación secundaria aseguran 
los expertos de Interés de inversionistas para conocer reglas de transición energética: 
Santamarina y Steta. Expertos en energía de la firmaSantamarina y Steta señalaron el interés de 
inversionistas nacionales y extranjeros para participar en la transición energética. Por su parte, 
Norma Álvarez, experta en derecho energético y regulatorio de la firma explicó que hay "un gran 
interés de diversos inversionistas mexicanos y extranjeros para participar en el gran proyecto de 
la transición energética. Si la Comisión Federal de Electricidad (CFE) crece, el resto del sector 
también crecerá. Lo mismo pasará con Pemex", aclaró. 
 

Urgen ruta concreta para reducir emisiones 
(2024-12-04, Diana Gante, Reforma.com (sitio), ) 
La reducción de emisiones contaminantes en México, como parte de la estrategia en materia de 
hidrocarburos del actual Gobierno, requiere una ruta específica para su éxito, afirmó Daniel 
Zavala, científico senior del Environmental Defense Fund (EDF). Consideró que entre los ejes 
principales deben estar eliminar la quema y el venteo de gas. "Hay señales positivas en cuanto 
a lo que presentó la Presidenta Claudia Sheinbaum, una que tiene que ver con la estrategia de 
hidrocarburos, que aparece una estrategia específica para el aprovechamiento de gas que no 
teníamos; así como las menciones en la estrategia nacional para el desarrollo de proyectos 
renovables de la transición energética. 
 

Layda Sansores designó como secretario de Desarrollo Económico a Jorge Luis Lavalle, 
acusado de recibir sobornos para aprobar la reforma energética. 
(2024-12-04, Ciro Gómez Leyva, Manuel Feregrino, Canal 121 Telefórmula, ) 
La gobernadora de Campeche, Layda Sansores, ha nombrado a Jorge Luis Lavalle como nuevo 
secretario de Desarrollo Económico. Lavalle, quien fue senador y estuvo encarcelado por recibir 
sobornos para aprobar la reforma energética del gobierno de Enrique Peña Nieto, ha sido objeto 
de controversia debido a su pasado. Se le acusa de haber recibido $14 millones en efectivo como 
soborno para asegurar los votos necesarios para la aprobación de dicha reforma. A pesar de su 
historial, Lavalle ha sido integrado en el gabinete de la administración morenista  

https://www.efinf.com/clipviewer/13a2afa51482dc8df4393a23316781ea?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c0a8d04c585122b4d7a917f38b1438d5?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c0a8d04c585122b4d7a917f38b1438d5?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8c2d34e4dfee29929b12bb876631e48b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8e52e4c94915ab7cb03ba980a544bac3?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8e52e4c94915ab7cb03ba980a544bac3?file


 

 

 

 

Layda Sansores designó como secretario de Desarrollo Económico a Jorge Luis Lavalle, 
acusado de recibir sobornos para aprobar la reforma energética. 
(2024-12-04, Ciro Gómez Leyva, Manuel Feregrino, 104.1 Radio Fórmula, ) 
La gobernadora de Campeche, Layda Sansores, ha nombrado a Jorge Luis Lavalle como nuevo 
secretario de Desarrollo Económico. Lavalle, quien fue senador y estuvo encarcelado por recibir 
sobornos para aprobar la reforma energética del gobierno de Enrique Peña Nieto, ha sido objeto 
de controversia debido a su pasado. Se le acusa de haber recibido $14 millones en efectivo como 
soborno para asegurar los votos necesarios para la aprobación de dicha reforma. A pesar de su 
historial, Lavalle ha sido integrado en el gabinete de la administración morenista de Sansores, lo 
que ha generado reacciones entre políticos y miembros de su antiguo partido, el PAN. 
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